
浮光掠影

我对华人导演拍的电影一向比较

宽容，这是我看《武侠》前的感情基调。

电影开头， 当主演名单中出现 “汤

唯”两字时，观众席中有人兴奋地读出

声来了。我也惊喜。单单汤唯参演，就已

经让我有些喜欢这部影片了。汤唯在影

片中的表演也确实让喜爱她的人满意。

甄子丹饰演的刘金喜应该是 《武

侠》的主角，从故事情节看，刘金喜手无

寸铁能将两名抢劫犯打死还几乎不留

痕迹， 充分说明了刘金喜的武功高强；

虽然已经改名换姓隐居偏远山村十年，

在百姓生命危险之际刘金喜还是挺身

而出，这说明了他的侠义；自小是杀人

不眨眼的地煞成员，刘金喜后来却能脱

离坏人堆，实在难能可贵；与汤唯饰演

的小玉结为夫妻并生子，不论是起床后

轻挪身、放被角让小玉捉，还是最后在

小儿子危急时与义父拼命，多处细节证

明刘金喜是有情义的男人。 会武功，重

情义，明是非，还隐居。陈可辛导演设计

的刘金喜这个“武侠”形象能让人看懂

并引发了我的共鸣，我觉得，这样的刘

金喜就可以称为“武侠”了。

而影片中云南优美的地方景色、醇

厚的民俗文化，给人以美的享受并和主

题相得益彰。杀戮场面让人震撼但不嫌

血腥。酒店老板、柜坊老板、县官等人物

镜头不多但形象一个个都比较饱满。在

展现另一个主角———较真得有些迂腐

的徐百九徐捕快时，虚实结合，应该算

是创新。 如此《武侠》，外国人恐怕是拍

不出的。

影片对“武侠”两字的阐释我认为

已经到位了，但对于法与情的探讨没有

说清。徐捕快说人犯了法就应该受到审

判，这听起来是有道理的。 法是不是为

了人呢？ 这个问也是不好回答的。 影片

中讨论了这个问题，但没有给出明确的

答案，让人不爽。 也许影片中主要是要

阐释“武侠”，没有过多涉及法与情，这

算是影片留给观众的思索吧。

每个人都有做梦的权利

□

木 木

“达人就是达成梦想的人”，把这句

话送给“万福街舞团”的小伙子们再合

适不过了。

卖奶茶、送外卖、洗车、在工厂流水

线上工作……他们几乎什么都做过。他

们有一个共同的头衔—————“农民工”，

由于对街舞的热爱，他们从四面八方聚

到了一起。

追梦，在青春年少

当前任团长离队时，阿峰因为资格

最老，加之办事能力强，当上了团长。

阿冲只有

22

岁，做见习保安的他，

胖胖的。第一次来深圳时，觉得自己“真

是井底之蛙，竟然有这么多车”。

羊咩只有

19

岁， 是街舞团里年龄

最小的团员。他

16

岁就到深圳打工，每

天都要工作十几个小时，他的手几乎每

天都在痛。 在偷偷地哭了很久后，他辞

了职， 带着千辛万苦攒下的几百块钱，

正式加入街舞团。

身高

1.8

米的阿泉卖手机，也送奶

茶。 他是团里技术最好的，比赛和表演

时，他一般会站在队伍的末端。 当舞蹈

进入高潮时，呼啦啦人群分开，他会从

最后一跃跳到台前，表演难度极高的花

式动作。

除了阿泉，小子也是团里技术比较

好的。 上学时就练习街舞的他，就是冲

着深圳的街舞水平高，才从家乡江西过

来的。 加入街舞团的当天，他就和团员

们一起练习到晚上两点。没有公交车的

情况下，为了省钱，他硬是走了

4

个小

时回家。

街舞团中每个人身上都有各自的

特点：队长阿峰做事说一不二、胖胖阿

冲搞笑的语言风格……不过他们有一

个共同的特点，就是相互扶持。

贫困，不会折坠梦想

街舞团成立之前的经历，可谓酸楚

并行。

他们没有钱请老师和接受系统训

练，更没钱去专业练舞房，他们的学习

方式是在网上下载韩国或港台的街舞

视频，自己开始笨拙地模仿。 大一点的

平地，就是他们的练功房。 他们因为没

有掌握合适的舞蹈技巧，常常把身体扭

伤。

家里人对他们跳舞的事情最反对，

觉得他们聚在一起是做见不得人的事。

不过，这些声音依旧改变不了年轻的梦

想，他们白天在工地上工作，晚上就集

中在小小的空间里面通宵练舞，周末练

舞的时间就要更长。 因为喜爱，累点也

心甘情愿。

最苦的时候，

8

个人一起， 挤在一

间看不到太阳的

10

平方米城中村屋子

里，狭小的空间，没有床，只能全部打地

铺，晚上翻个身都得招呼身边的哥们儿

配合。

有时候，他们甚至连吃一顿饭的钱

都没有。 困苦导致他们实行了“共产主

义”，两个人把工资贡献出来，大家一起

花，买一袋米、一些方便面和鸡蛋。没有

菜，每天只有两种东西可吃：蛋炒饭和

煮方便面。 最穷的时候，就连蛋炒饭都

有可能吃不上。

有一次饿极了，索性一天不吃任何

东西。 一大帮人发狂地练舞，练到第二

天

6

点，困极了才睡着，醒了直接去参

加一场演出，结束后每个人拿到

100

块

钱劳务费，才总算能吃上饭。

梦想，在新年闪光

曙光出现在

2008

年。 福永文化艺

术中心为附近的学校与工厂组织了一

场演出比赛。街舞团的小伙子们最终拿

到了第一名的好成绩。 随后，他们把名

字定为“万福街舞团”，开始被推荐参加

省市甚至国家级的比赛。

在 “中国达人秀 ”中 ，他们一炮而

红，并在今年登上了春晚的舞台，向梦

想前进了一大步。

“每个人都有做梦的权利，对吧？ ”

他们每个人都会说这句话。 在他们眼

里，辛苦自学的街舞，不比专业训练的

差，贫穷不会折坠他们的梦想。 出国继

续学习街舞，是梦想，更是抱负。

原创文学

青年讲座

微博一周

参考·悦读

新书评

2011

年

7

月

11

日 星期一

/

编辑 李新战

/

校对 田丽娟

/

组版 李新战

4

政情速览

央行年内第三次加息

房贷利率升至近 10年最高

央行宣布，

7

月

7

日起金融机构一

年期存贷款基准利率分别上调

0.25

个

百分点，其他各档次存贷款基准利率及

个人住房公积金贷款利率相应调整 。

这是今年以来第三次加息，也是去年加

息周期启动后的第五次加息。

本次加息

0.25

个基点之后，

5

年期

以上的基准利率突破

7

的历史心理高

位，达到

7.05%

。若不考虑此前存量房贷

利率大部分

7

折的情况，房贷利率已升

至最近

10

年来的最高水平。

看点：与以往的加息不同的是，此次

加息活期利率保持在

0.5%

不变，在此前

的两次加息， 活期利率均有所上调；其

次，就是各种期限的存、贷款利率，加息

幅度均为

0.25

个百分点。 此外，公积金

贷款利率也同步上调，

5

年以下 （含

5

年）贷款利率上调

0.25

个百分点，

5

年以

上贷款利率上调

0.2

个百分点。 央行加

息仍然剑指通胀， 此前统计局公布的数

据显示，

5

月

CPI

高达

5.5%

， 此次加息，

可能意味着

6

月

CPI

将再创高点。

������@

潘石屹 ： 今天北京

CBD

核心

区土地投标，感觉遇到神仙了。有一块

地， 只有一家投标， 标底是

26.32

亿

元，这家公司出价也是

26.32

亿元，分

毫不差。

@

蔡康永 ：飞机飞过头顶时

,

那个

人会在地面跟着飞机一起大吼大叫；

飞机飞过头顶时

,

那个人会在地面跟

着飞机一起张开手臂狂奔好一段路；

飞机飞过头顶时

,

那个人会在地面跟

着飞机一起先中文再英文报告着计划

要去的地点 ； 飞机飞过头顶时

,

飞机

飞走了

,

而那个人留在地面。

@

哆啦

A

梦

de

世界 ： 难过时吃

一粒糖，告诉自己生活是甜的！

@

艺龙旅行网 ：有位

80

后女孩，

梦想周游世界。 她白天经营自己的小

店，晚上去打工，做服务员，做家教，做

健身房销售，积攒下来的钱，每半年出

去旅游一次，时间为

30~50

天左右，再

继续白天看店晚上打工的生活。 当爱

好变成梦想，“做不到” 这三个字就会

从字典里消失。问问自己，你还在坚持

自己关于旅行的梦想吗？

@

张泉灵：为郭美美牵出一个红

十字， 实在没必要搭上一个公安局。

“

200

平方米漏油 ”伤了中海油 ，没必

要赔上海洋局。 当然哭着喊着跳着跑

着主动要搭上的另说。 政府信誉是用

来为人民服务的， 不是给烂事破机构

擦屁股的。 何况信誉本身储备也不丰

富，学会认清自己的民众服务者，利益

监管者身份。不壮士断腕，就一丘之貉

了。

（均来自新浪微博，部分语言为网

络用语，不符合语言文字规范，请勿模

仿。 ）

为何普世商业价值

在中国行不通？

□

亨 通

近日，一本由李开复作序、柳传志

推荐的图书 《商业的常识———为何普

世商业价值在中国行不通》 在亨通堂

文化和磨铁图书的共同策划下面世

了。甫一上市，就引起了读者的广泛关

注和讨论。

这是一本在当今的商业社会中难

得一见的说实话、又独辟蹊径、充满阅

读趣味的书， 全书只是解答了一个问

题———为什么西方的一些商业价值准

则在中国行不通？

其实，这是一个耐人寻味的话题，

也是令许多创业者和商业人士感到困

惑的问题。 从数千案例的观察中可以

看到， 当海归们怀着满腔热情回国创

业，开始模仿硅谷的创业模式，可却在

中国碰得头破血流。 一些经过百年时

间被证明的商业的“常识”在中国却有

些水土不服， 这是由中国的特殊国情

决定的吗？还是中国有着自己的“商业

的常识”？

本书的作者申音是《创业家》杂志

的联合创始人，前执行主编，现在身为

NTA

创新传播机构创始人。他一直致

力于探索社会化媒体营销， 长期研究

国内外创新商业模式， 关注中国企业

成长和风险投资， 与许多国内年轻一

代创业家、

VC

投资人有密切交流。 在

十年的时间里， 他用自己的媒体人敏

锐的眼光，观察、记录、思索和反思，最

终凝聚成这样一本书，可谓心血之作。

书中的文笔老练幽默，睿智辛辣，

直指事情的核心。 申音提出了许多问

题，并自己去努力寻找答案。李开复在

前言中开宗明义的指出，“申音同学的

文章值得一读。此前，我就是他博客的

忠实读者， 跟多数媒体人的博客不一

样， 他对于商业问题的兴趣远远大于

故事本身， 他也一直致力于把中国商

业的演进放在更大的时空背景下来考

察。 他能够在近距离地观察那些成功

创业家的同时保持一种理性审视的态

度。 ”正是这种冷静的观察、敏锐的思

索， 让这本书具有极高的价值。 在中

国，搞商业，只有懂得了“常识”，你才

会理解现象背后的本质， 你才会看得

更深入、走得更远。

(

书名：《商业的常识———为何普

世商业价值在中国行不通》

,

作者：申

音

,

出版社：山西人民出版社，出版日

期：

2011

年

6

月

)

热点话题

国务院批准设立舟山群岛新区

浙江省省长吕祖善

７

日在国务院

新闻办举办的发布会上宣布，国务院已

正式批准设立浙江舟山群岛新区，这是

继上海浦东、天津滨海和重庆两江后，

中国设立的又一个国家级新区。

根据国务院批复精神，浙江舟山群

岛新区范围为舟山市现有行政区域范

围， 包括舟山

１３９０

个岛屿， 陆域面积

１４４０

平方公里、 内海海域面积

２．０８

万

平方公里。 功能定位为浙江海洋经济

发展的先导区、海洋综合开发试验区、

长江三角洲地区经济发展的重要增长

极。

看点： 浙江舟山群岛新区是国务院

批准的中国首个以海洋经济为主题的国

家战略层面新区，设立这一新区，是新时

期中国推进实施海洋发展战略和 “十二

五”规划纲要的一个重大举措，具有特殊

重要的战略意义。分析认为，如果说上世

纪

90

年代初设立浦东新区是改革开放

关键时期的探索需求， 进入新世纪以后

推动滨海新区建设意在打造中国沿海经

济的第三极， 两江新区建设是在新一轮

西部大开发的背景下开启， 中央此次批

复设立舟山群岛新区则是发出了中国全

面实施海洋战略、发展海洋经济的强音。

为何内地状元选港校

国际师资、留港深造及就业吸引内地生源；内地名校提升国际化氛围

香港高校内地招生录取于

7

月

7

日正式结束，香港大学今年在内地共录取学生

291

人，包括北京三

名文科状元在内的

17

个省、市级高考状元，相比

2010

年人数增加近一倍。近年来，每年高考后都会演绎

这样的招生故事：港校招生，内地高分考生面试，获高额奖学金，放弃北大清华等名校录取资格。 这表明

港校与内地名校在招生上竞争日益激烈。

12

港校内地抢生源

以香港大学为例，该校今年在内地计

划招收

250~300

人， 相当于北大清华全国

招生的十分之一。 与内地高校相比，港校

在内地招生规模不大。

1998

年，香港大学和香港中文大学首

次面向内地招生。 当时，这两所学校未完

全纳入内地招生体制， 且招生规模较小。

依据当时的要求，港校只能委托内地

10

所

高校招生，即学生必须先考入北大、清华、

复旦等

10

所高校，之后再经过选拔方能进

港校，每所港校名额仅

10~30

名。

13

年过去， 已有

12

所港校在内地招

生，包括

9

所法定大学（香港大学、香港中

文大学、 香港科技大学 、 香港浸会大学

等），

2

所法定学院和

1

所注册学院。

生源减港校内地“扩招”

内地公众关注的多是香港大学、香港

中文大学这样的名校，对其余港校关注不

多。 香港高校均在内地高校之前展开招

生，是否被港校录取不影响考生其他批次

录取， 这使内地考生申请港校时担忧较

少，一些考生会抱着试试的心态申请。 因

此一度出现已被北大清华录取，又放弃的

情况。

2007

年教育部规定，内地考生不能

同时获得港校和内地高校录取通知书。

今年， 港大计划在内地招收

250~300

人，但港大招生负责人表示，共收到

10362

份内地学生申请， 较去年增加

1300

多份。

由于在港生源减少，港校在内地招生呈逐

年增加趋势。

港校国际化吸引力最强

语文出版社社长、原教育部新闻发言

人王旭明认为，内地教育模式下成长起来

的学生不一定适应港校，可能更适合内地

高校。

王旭明说， 在港读书更国际化。 港大

50%

教师来自海外， 教学水平得到国际认

可，国际交流机会多。 一位港中大的学生，

大一在香港，大二在英国，大三在美国，大

四回香港就业。

就业方面，内地高校虽然就业保障完

善，但仍有许多毕业生抱怨工作难找。 港

校毕业生大部分留学深造或在港读硕博，

少部分留港工作。 港中大数据显示，内地

生源较受雇主欢迎。

■

应对

内地名校提升国际化氛围

面对港校的竞争， 内地知名

高校也作出调整， 除了在基础学

科领域有近

20

所高校参与教育

部“珠峰计划”，各高校也开始立

足内地， 针对性地培养人才。 清

华、北大、复旦等名校均加大国际

化办学力度， 提供本科生海外交

流机会。 复旦大学负责人以

2007

年的数据证明， 该校当年出国交

流学生

1278

人次， 较

2004

年翻

了一番； 其中长期交流学生

502

人 ， 同 比

2006

年

322

名 增 长

55.9%

。 该校还力推双语教学。

内地高校的国际化努力也在

一定程度上缩小了与港校的差

距。

2009

年，广东理科状元刘若

旖回绝了两所港校。她认为，清华

与港校相比， 国际化程度差距不

大。

王旭明认为， 港校和内地高

校各有特点， 考生应该找的是最

适合自己的学校和专业。

【港校与内地高校对比】

教学

港校： 香 港 大 学

50%

教 师 来 自

美 国 、欧 洲 ，教 学 水 平 得 到 国 际 认

可 。

内地高校：办学历史悠久，教学及

管理模式更适合内地考生。

奖学金

港校：港大每年

16

万全额奖学金，

设半奖。港中大最高奖学金相当于四年

学费，且有每年

4.5

万元生活津贴。

内地高校：目前北大本科新生最高

5

万奖学金，清华

4

万元。

就业

港校：大部分毕业生留学深造或在

香港读硕博，少部分留港工作，内地毕

业生较受雇主欢迎。

内地高校： 就业保障体系完善，但

部分毕业生就业压力较大。

（据《新京报》）

全国开展电梯紧急排查

7

月

5

日

9

时

36

分，北京地铁

4

号

线电梯发生重大事故，

1

死

30

伤的惨

痛教训给全国地铁电梯安全问题敲响

了警钟。 事故发生后，各大城市组织对

本市电梯的紧急排查工作，保障百姓的

人身安全，确保类似事故不再发生。

看点：本次事故直接原因已经初步

查明，是因为“固定零件损害，驱动主机

发生偏移， 驱动链条脱落， 造成扶梯下

滑。 ”而在新闻发布会上，北京市质量技

术监督局新闻发言人张巨明说， 就事故

电梯而言，目前设计、生产以及维护保养

等均由奥的斯企业承担， 该公司对这次

事故负有不可推卸的责任。 （本报综合）

《武侠》拍成这样已经可以了

□

丁 垒

河南首家“世界 500强”企业诞生

7

月

7

日晚，《财富》 中文网发布了

2011

年《财富》世界

500

强企业最新排

名，河南煤业化工集团有限责任公司以

第

445

位的排名入围世界

500

强俱乐

部， 这是河南企业首次入围世界

500

强。

今年，入围《财富》世界

500

强的门

槛为约

195

亿美元，比上年的约

171

亿

美元提高了

24

亿美元。 此次发布的世

界

500

强最新排名中， 中国共有

69

家

公司进入《财富》世界

500

强排行榜，创

下新纪录，河南煤业化工集团是其中之

一。美国零售业巨头沃尔玛再次登上榜

首。

看点：“世界

500

强” 象征着一个国

家和地区在世界经济发展中的地位与影

响，也是企业规模、效益和综合实力的重

要标志。 在河南省民营经济研究会秘书

长张立功看来， 世界

500

强是全省人民

多年的梦想， 河南煤化工集团成功入围

世界

500

强俱乐部，是存量增加、增量增

长共同推动的结果。

《论语》中的章节大都是前后没有

语境的孤立之句，有故事情节的是少之

又少，“陈亢问于伯鱼”一节便是有故事

情节的代表之作。

话说有一天，孔子的弟子陈亢见到

了孔子的儿子孔鲤，心想，这孔鲤是老

师的儿子，肯定会跟父亲学有不外传的

独门绝技。于是就问孔鲤有没有从自己

父亲那里学有什么秘笈。

孔鲤想了想，说：“没有啊。 只不过

有一天，他站在那儿，我从他身边过，他

问我：‘你学诗了没有’， 我说没有。 他

说：‘你不学诗，就没有言谈的资格’，我

就开始学诗了。 又有一天，他还站在那

儿，我又从他身边过，他问我：‘你学礼

了没有’，我说没有。 他说：‘你不学礼，

就没有立身的根本’，我就开始学礼了。

好像我就听父亲说过这么两句。 ”

陈亢一听，高兴得不得了，心想，我

问一个问题就学到了三种知识：知道了

诗的作用，知道了礼的作用，还知道了

君子不偏向自己的儿子。

我非常喜欢这一节， 反复诵读之

后，在佩服陈亢“问一得三”的悟性的同

时，也更感慨孔鲤的实在，他不但一五

一十道出了父亲两次对自己教诲的详

细经过，给陈亢以启发，而且还不怕父

亲的责骂，实实在在说出了自己没有学

诗、没有学礼，让父亲得以对自己及时

进行指导。 孔鲤真是陈亢的好同学、父

亲的好孩子、老师的好学生。

然而，读过《史记·孔子世家》里的

一则故事，则让我知道了孔鲤之所以敢

毫不隐晦对父亲实话实说的原因。

孔子周游列国时与弟子失散，大家

纷纷去找。子贡逢人就问见到自己老师

没有。有人就对子贡说，东门有个人，他

额头像唐尧，脖子像皋陶，肩膀像子产，

只是从腰往下比夏禹短三寸，那又瘦又

累的模样，完全就是个“丧家之狗”。

子贡一听，就知道路人形容的正是

自己的老师，急忙赶了过去。不过，见到

老师，子贡做了一件令今人想也想不到

的事， 他把路人的话一句不落讲给老

师。 更令我们今人想不到的是，孔子听

完子贡的话不但没有生气，反而“欣然

笑曰”，他说的长相不大对吧，而说我是

丧家之狗，真的是这样的呀，真的是这

样的呀！

通篇读完这则故事， 细忖才知道，

子贡之所以敢把别人说老师的话照本

宣科说给老师，原来他深知自己老师的

为人， 那就是孔子善于听取学生的话，

从不对学生摆架子， 只要你说得对，符

合实际，孔子就不会生气，相反会因为

你说得对而哈哈大笑。 同样，孔子也不

对自己的儿子摆架子，善于听取孩子的

话，孩子说出了自己的不足，他不因为

我是老子，你是儿子就盛气凌人，而是

根据孩子的缺点与不足去循循善诱，让

孩子改过。孔鲤如子贡一样也深知父亲

这一点， 所以才敢对父亲有一说一、有

二说二，而不必害怕挨父亲的打而去隐

瞒，这样才有了“不学礼，无以立”的千

古警句。

不过，我们现在有许多家长可没有

孔子那样的修养。 大多数的情况是，如

果第一天问孩子作业写了没有。孩子说

没有。 家长肯定会以上欺下，不问缘由

就斥责孩子，干什么的，还不快去写。如

果第二天再问， 孩子还是没写完作业，

家长肯定就会上去一巴掌，训斥孩子一

顿，根本谈不上去引导了。这样一而再、

再而三，孩子见到家长恐怕就会如老鼠

见了猫，能躲则躲，能藏则藏，真躲藏不

了了，则以谎言欺骗，长此下去孩子荒

废了学业， 家长不了解孩子的真实情

况，就会出现“父之过”。

因此，在教育上，我们应该向孔子

学习，不摆老师和家长的臭架子，善于

以平视的眼光与孩子们交流，在交流中

了解孩子们的所思所想，然后及时加以

引导，这样做了，虽说我们没有孔老夫

子的水平，说不出什么名言警句，但我

们可以及时掌握孩子们的内心世界，校

正他们的航向而不至于出现意想不到

的偏差。

“陈亢问于伯鱼”实际上告诉我们：

放下架子，与孩子平等交流，你就有可

能成为称职的家长；放下架子，与学生

平等交流， 你就有可能成为合格的老

师；放下架子，与部属平等交流，你就有

可能成为成功的领导。

善听人言者方为师

□

赵倡文


